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谢谢你们为我们拼过命
       “谢谢你们为我们拼
过命！谢谢你们为我们
守护了这个寒冬！”从 3
月 18 日凌晨起，各省援
汉医疗队完成光荣使命，
开始陆续离开武汉启程
回家。这一声声“谢谢”，
就是武汉人民和湖北人
民含着热泪，从心底喊
出来的。
       在分别的这一刻，湖
北人民感激地哭了，援
汉的英雄们也忍不住流
泪了。大家相拥而泣，
难舍难分。可是离家多
日的英雄们，也一定很
想家很想家，很想早点
抱一抱他们的家人。
       经过两个月来艰苦
卓绝的战斗，疫情攻坚
战终于胜利了。我们来
自全国各地的英雄们，
疫情爆发时你们舍命逆
行，匆匆赶来，疫情结
束时你们又带着一身的
疲惫，默默地离开。让
我们衷心地说一句：白
衣战士们，你们辛苦了。
你们的恩情，武汉人民
会永远铭记在心，湖北
人民会铭记在心，全国
人民会铭记在心。
       这个冬天，全国都很

冷，武汉更冷，因为疯
狂肆虐的新冠病毒，因
为汹涌而至的肺炎疫情。
就在武汉人民茫然无措，
快要撑不下去的时候，
谢天谢地，你们来了！
英雄的人民从全国各地
赶来！
       湖北人民忘不了你
们刚刚放下行李，来不
及休息就马上换上厚厚
的防护服，转身投进了
战斗。湖北人民忘不了
你们一时适应不了气候
和生活习惯，不顾嘴唇
裂开了大口子，嘶哑着
嗓子，仍乐观地说着：“我
没事！”湖北人民忘不
了你们在换班休息的间
隙，匆匆跟远在千里之
外的孩子简短视频后，
扭过头去偷偷抹眼泪的
心酸情景。
       这一幕幕，这一点
点，这一丝丝，都是你
们对武汉人民，对湖北
人民最深沉的爱，最无
私的爱啊！
       谢谢你们温暖了这
个冬天。这个寒冬，因
为有你们，变得格外温
暖。
       谢谢你们为我们拼

过命，湖北人民永远不
会忘记因公殉职在援荆
抗疫一线的广东医师王
烁。
       谢谢你们的无私援
助，湖北人民永远记得
每一位奉献者舍身忘我
的身影。
       你们个个都是平凡
而普通的人。虽然我们
没有看清你们的脸，虽
然我们还不知道你们的
名字，但如今，在你们
转身离开的这一刻，却
令我们如此动容！因为
有你们，我们才平安。
       你们个个又都是英
雄，感人至深的英雄！
看着你们登上回家的大
巴，我禁不住热泪盈眶！
看着视频中你们两眼噙
着的泪水，我在心底一
遍又一遍地念着：“致
敬英雄！“
       什么是英雄？在父
母的眼里，你们无外乎
是一群永远长不大的孩
子；在妻子和丈夫眼里，
你们是他们爱着的丈夫
和妻子；在孩子的眼里，
你们是他们的爸爸和妈
妈。可是在武汉人民和
全国人民眼里，你们就

是用自己的命去换其他
人的命的大英雄！你们
还有一个上帝赐予的名
字：天使！
       你们披着洁白的羽
毛，张着宽大的羽翼，
在乌云密布的黑暗里飞
沙走石；你们仿佛神仙
般的化身，总是叱咤在
拯救生命的前沿阵地。
不论是过去的非典还是
登革热，不论是非洲的
埃博拉，还是如今的新
冠肺炎，是你们挥起惊
艳的利剑，把狂魔驱散。
你们用满腔热血浇灌着
爱，用燃烧的身躯照亮
人间。
       两个月来，你们英勇
无畏奋斗在一线，换来
了疫情阻击战的转折与
最后的胜利；你们乘风
破浪而来，披荆斩棘与
病魔殊死奋战，取得了
了不起的成绩。我们为
你们的无私奉献而喝彩，
为你们的无惧无畏而点
赞。
       同样英雄的武汉人
民，有了你们的英勇守
候也变的更加坚强。
       今天，当我们知道你
们要凯旋而归时，我们

再也无法抑制自己的心
情，控制不住对你们的
感恩之情。可是我们知
道，你们还是要走了，
要回到你们来时的地方，
因为那边有你们需要继
续守护的人。再见了白
衣天使，再见了最美逆
行者，再见了最可爱的
人。
       有一道彩虹，不出现
在雨后，也不出现在天
空，它出现在所有湖北
人民的心中。此时此刻，
我们最想说的是“武汉
谢谢你们，湖北谢谢你
们，祖国感谢你们，中
国因为有你们而更加美
好！”
       没有一个春天不会
来临！春暖花已开，就
像英雄们苦战之后，含
泪而笑的凯旋一样，一
切美好都会如期而至！
       祝英雄们凯旋，保
重！愿世间再无病痛！
待来年樱花再开，希望
我们在武汉欣喜重逢！
再一次，致敬！

█首席评论员 董哲 
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红头文件倡议公务员下馆子 是谁让权力妖魔化
       南京秦淮区下发红
头文件倡议：机关干部
带头“吃喝”，不低于
100 元；安徽商务厅下发
通知：处级以上领导干
部带头餐饮消费，支持
餐饮企业；除此之外，
江苏、福建等地的省部
级干部，书记等人还带
头“下馆子”，为餐饮
复工加油打气……
       全国疫情整体向好，
趋于稳定，随着各地复
工复产工作陆续展开，
最近两天，除了一些领
导身体力行带头“堂食”
外，多地政府也纷纷下
发红头文件倡议“领导
干部要带头去餐厅吃饭，
支持餐企度过难关！”
       此消息一传出，不
少市民表示：“太给力
了！”餐饮界人士也纷
纷称：“我们餐饮人一
定要撑过去，春天马上
就到了！”
       疫情下，全国的餐饮
企业都在经历一场生死
考验，大家都想复工，
但很多市民因为恐慌而
不敢去餐厅吃饭。而现
在有领导当代言人，主
动带头去餐厅“吃喝”，
不但鼓励了顾客去堂食
就餐，增强了众多餐饮
老板的信心，无疑也会
在一定程度上为餐饮复

苏打了一针强心剂！
       因此，我也觉得此举
挺好的。虽然此举不一
定会有习大大当年去“庆
丰包子铺”吃早餐那样
的巨大效应，但是起到
一定的带动作用还是会
有的。就好比前些年爆
发禽流感疫情时，有些
地方上的领导带头吃鸡
一样，起码能给老百姓
一些心理上的安慰。
       不过，这样的带头作
用毕竟是非常有限的。
这可不是我有意挑刺儿，
吹毛求疵，从各地开始
享受到这一“福利”的
部分餐饮业主的反馈声
音中，就可以窥见一斑。
       “一人一桌，间距不
低于 5 米，一天接待不
了多少人，不开赔，开
了更赔！”
       “我开了三天，又关
掉了，一个包厢以前坐
十人现在坐四人，开一
天亏 5000 元。”
       “不开不死心，开了
连死的心都有！”
        何以如此？高昂的
房租和员工工资，水电
费等等，加上很多人还
不敢出门消费，餐馆不
开门赔租金，开门了照
样亏钱，根本赔不起。
一天下来，老板只是辛
苦给房东和员工免费打

工，甚至是倒贴，“餐
饮行业要活下去，没有
全面复工的话，会一批
一批的接着倒下去，不
是开玩笑。员工不工作，
只是少挣钱，老板不开
门，也得赔上房租，家
里还上有老下有小，太
难了，哭都没地方哭！”
这就是现实，是真正的
生活。
       “领导吃点小吃，家
常便饭能消费多少，还
是靠广大人民群众啊！”
这是底层人民最真实的
心声。不少餐饮业主最
需要领导去帮忙协调把
房租降降，或者想其它
办法扶持一下，“希望
政府能够实打实地帮助
餐饮行业，希望政府能
够对房东出台一些不能
每年都涨租的政策。”
       做，总比不做好。不
利的局势只是暂时的。
领导干部除了带头下馆
子消费，还应该想办法
为小本经营者解困。因
为单单靠领导干部带头
去餐饮消费，别说全面
恢复经济了，就是仅仅
恢复餐饮业都远远不够。
       经济界人士认为，餐
饮、商贸、旅游等服务业，
既是经济增长的支撑，
也是城市活力的体现。
各地各部门应当要多措

并举、精准施策，把握
好防疫和复业的平衡点，
创造安全放心消费环境，
坚持线上线下同步发力，
有效促进消费回补和潜
力释放。
       其实，不管是什么行
业、企业或者个体，都
应该立足健康、长远发
展。政府更应该出台相
关政策，努力把市场搞
活起来，鼓励和刺激消
费，拉大内需，带动市
场经济快速发展。
       疫情趋缓、风险低的
地区，都要以实际行动
增强企业恢复经营信心，
要引导广大人民群众在
做好防护的前提下，出
门消费，逐步恢复正常
的生产生活秩序。
       同时，各地党委政
府、各部门还应该明确
一个原则，初衷向好的
扶持倡议不应是强制性
的，其主要目的是为了
消除公众恐慌心理，引
导和带动市民尽快恢复
消费信心。“如果自费，
没说的，如果用公款来
倡议这个，还是不用的
好！”一些市民在支持
此举的时候，也很担心
有些领导干部趁机腐败，
拿公款大吃大喝，与党
和政府为民解忧的宗旨
背道而驰。

       这种担心确实不是
庸人自扰。像安徽省商
务厅、浙江宁波鄞州区
等在倡议领导干部带头
餐饮消费时，就特别要
求“严格执行有关规定，
一律个人付费。”但规
定是规定，实际操作中
会不会有人拿着吃饭的
发票，回单位报公账，
也是值得相关部门特别
重视和警惕的地方。
       另外，在倡议机关干
部带头消费时，也不应
该一刀切，更不能制定
统一标准或“最低消费
标准”，比如南京市秦
淮区以“红头文件”的
方式，规定“机关干部
带头消费，不低于 100 元”
的做法，明显是不妥的。
       在当前国民经济遭
受疫情重创的形势下，
在带领广大人民群众彻
底战胜疫情，全面恢复
经济发展的过程中，希
望广大领导干部不要把
思维仅仅拘囿于带头“下
馆子”上，还要集思广
益，因地制宜，出台更
多严谨务实、行之有效
的政策措施，从根本上
解决广大企业主在复工
复产中遇到的实际问题，
带领广大人民群众共度
难关，齐享美好生活。

█首席评论员 董哲 


